



## Contestando

### Vindicación personal y doctrinal

La intención del artículo de autos —del 17 de Septiembre pasado— se nos dice que no fué tan limpia. Pues yo, que sé de más intenciones mejor que nadie, puedo decir con toda certeza que aquella intención fué tan limpia como la de cualquier otro artículo que haya salido de mis pobres manos. Podrá decirse acaso que este o aquel concepto adolece de suficiente falta de claridad, que esta o aquella expresión es inexacta, que no aduzco suficientes pruebas para demostrar mi aserto, etcétera, etc., pero de la intención, de la buena intención, de la honradez cristiana con que decía lo que sentía, de eso respondo yo. Para mí el periodista que con mala intención difunde el error o la duda, respecto de las ideas o personas, es un ser no menos degradado que el bandolero que arrastra grilletos en los presidios. Además, el juzgar de las intenciones de uno pertenece a un fuero reservado sólo a Dios. Ni la misma Iglesia se arroga tal facultad, incluso cuando condena doctrinas heréticas, como se puede ver en la enciclica Pascendi.

Cada vez me confirmando más en lo que presentaba, a saber: que esta agresión de que hemos sido objeto se debe, no a mala voluntad, sino a una mala inteligencia de algunas expresiones que vertíamos en aquel artículo. Me induce a pensar así el párrafo de aquel artículo que, como pieza de proceso, lo copia "Jon Andoni" para justificar su actitud, y que dice así: "Sin embargo, yo conozco individuos católicos, y muchos, para quienes parece que aquí no ha pasado nada, y con tal de que fuese reconocida la personalidad vasca por la República (¡una personalidad a quien se vea ser cristiana!) entonarían como el anciano Simón el Nunc dimitis..." "Es una inconsciencia de la que no hay ejemplo en nuestra historia". "Este caso de claro liberalismo —dice "Jon Andoni"— unido al encabezamiento y al primer párrafo me hizo pensar en la calumnia: en la falsa imputación de un hecho que es pecado" (El encabezamiento de aquel artículo decía: "La Religión y la Región autónoma. —Para unos católicos que no parecen tales).

Como es fácil que haya aún quienes duden de la verdad de los conceptos que vertíamos, y hasta de la sinceridad con que escribíamos, creo poder contar con la benevolencia de los lectores de LA CONSTANCIA para trasladar a estas columnas las ideas capitales de aquel artículo, precedidas de unas observaciones que sirvan a modo de lo que los escolásticos, antes de defender o impugnar una tesis, llamaban "status questionis".

Se ve en latanza el país vasco constituido en región autónoma. La República se presta a concedernos lo que en vano pedíamos soñar con la Monarquía: el reconocimiento de la personalidad vasca. Merced a la República, nuestros anhelos autonómicos serán satisfechos en parte muy principal. Las palabras y promesas que nos hace la República, "jamás —leo en un diario local— habíamos escuchado los vascos, en nuestra ya larga trayectoria de reivindicación política. Chamamos, insistimos, luchamos por nuestras libertades de siglos sin jamás ver una puerta abierta, ni un cauce trazado, ni una posibilidad efectiva, ni menos una probabilidad próxima que pudiera alentarnos, como señal inequívoca de esperanza, en nuestras ansias de redención foral. Hoy, sino la reintegración foral total, sí por lo menos la consecución de una autonomía que nos conduzca hacia el logro de nuestras libertades tradicionales es posible, es probable. Y que esa probabilidad sea una realidad depende sólo de nosotros, de los vascos".

Con la consecución de esas libertades con que nos brinda la República, ya en adelante podremos ser felices en Euzkaldunía. Es favor, mejor dicho, es justicia que debemos a la República. Tardíamente pero al fin amanece la aurora de mejores días para Euzkaldunía.

Jalki zaite lotatik euzkaldun anala, oraintxen e'du zaigu oneko garaia!

Conceptos parecidos se leían en varios pasquines. Y lo mismo en la prensa. Creo innecesario reproducirlos. De aquí que muchos sintieran envidia, y saludaran con gratitud a la República. Y eran lógicos. Porque con las libertades que nos iba a conceder la República, vamos a ser en el país vasco mucho más felices que antes, que en los tiempos de la Monarquía. Como la felicidad de país vasco se vinculaba principalmente a esas libertades, y como estas libertades nos la daba la República, lógico era que a la República se la considerase benemérita de la felicidad del país vasco".

¿Qué debemos sentir de ese razonamiento? Que palpita en él un gran sofisma. Esas libertades serán apetecibles y buenas, pero no está en ellas la felicidad de

un pueblo, sino que está en la Religión, en que impere Jesucristo en sus leyes y costumbres, en el hogar y en la escuela, en el municipio y en la Universidad y en las Diputaciones y en toda la vida privada y pública de la nación o región. No se puede prescindir de este aspecto, que es el más interesante, por no decir el único interesante, si queremos formar verdadero y exacto juicio acerca de la República en sus relaciones con la felicidad del país vasco. ¡Es que un pueblo con ambas manos llenas de libertades y con filones de oro en sus montañas, puede ser feliz si se le obliga a ir unido al carro del ateísmo oficial o del laicismo en las escuelas, municipios, etcétera.?

Tomemos o renunciemos a esas libertades con que nos brinda la República, con ella o sin ellas, lo indiscutiblemente cierto es que el país vasco está mucho, pero muchísimo más lejos, de su felicidad —hablo de la única felicidad verdadera, que es la cristiana— que en los tiempos de la misma monarquía constitucional que nos permitía cuando menos levantar la cabeza como cristianos.

Desde el momento en que la dicha del país vasco, o una felicidad con la que no podía soñar en tiempos anteriores, se ligaba a la consecución de las libertades A, B, C, D etc., sin que entre ellas figure un ímpulso de libertad religiosa, de la que no carecen ni los mismos cristianos que viven en tierra de infieles, se daba la falsa y naturalista sensación de que un pueblo puede ser feliz aún en medio del imperante laicismo. Y esto no. Contradice al concepto cristiano de la felicidad de un pueblo que consiste, como la del individuo en que reina en nosotros Jesucristo, en "venga a nos el tu reino", que decimos en el Padre Nuestro; pero de lo que en este orden podemos esperar de los tentáculos del laicismo que nos oprimen, más claro que todos los discursos y razonamientos nos habla, hiriéndonos en las fibras más sensibles de nuestro corazón, el derribo en Bilbao del monumento a Sagrado Corazón de Jesús.

En una palabra, oíamos y leíamos expresiones referidas a la felicidad del país vasco que ofendían la verdad, porque se prescindía, o se silenciaba, o se ocultaba la faceta más interesante del problema, que es que la felicidad de un pueblo depende de la religión, y según la suerte que corra esta en un pueblo, tal será la felicidad.

Y estas son las ideas que lanzamos en aquel artículo, sin otra intención que la de subrayar enérgicamente la verdad cristiana.

"No es posible —decíamos— partir al hombre en dos pedazos, quedando a un lado el cristiano y a otro el ciudadano. Semejante ciudadano, desvinculado del cristiano, sería, según la doctrina católica, desgraciado en esta vida y en la futura, porque sólo a la profesión y práctica de la Religión está vinculada la felicidad eterna y también la única felicidad asequible en esta vida. —Pero esto mismo debe decirse de esa persona moral, llámese región autónoma o llámese nación.— Todas las felicidades imaginables del orden temporal o humano que puede alcanzar una nación o una región autónoma, nada valen comparadas con la fe verdadera que profesa esa nación o región autónoma." E insertaba luego tres textos, uno del santo Obispo Fr. Ezequiel Moreno, otro de León XIII y otro del Prelado Dr. Torres y Bages, que vienen a decir que la felicidad de un pueblo está esencialmente ligada a la Religión. Y decíamos al final del artículo, subrayando lo que aquí va subrayado que "su agradecimiento a la República (de país vasco) por estas o aquellas promesas, sólo cabe explicar PORQUE ES INCONSCIENTE DE LOS BIENES DEL ORDEN SUPERIOR DE QUE LE PRIVA PRECISAMENTE ESA MISMA PERSONA QUE LE OFERCE ESA AUTONOMÍA".

Y terminaba con el texto que queda copiado al principio de este artículo.

Una "personalidad vasca", pero laica de pies a cabeza, como es forzoso que sea la personalidad que reconozca la República, es una personalidad acéfala, carente de lo que nos es más caro a los católicos, una caricatura de persona. Podrá sernos conveniente o no constituirnos en región llamada autónoma —que esto es cuestión aparte— pero lo que está al margen de toda discusión racional es que, sea con esa autonomía o sin ella, mientras el país esté sojuzgado por el laicismo, no podemos nosotras, porque es inseparable en nosotros el ciudadano del católico, y cuando está de luto el católico, de luto se halla también el ciudadano.

Y al decir que había católicos, "para quienes parece que aquí no ha pasado nada", nos referíamos a los vascos que saludaban en estas o aquellas libertades una nueva era de felicidad, no conocida por nosotros ni nuestros padres, para el país vasco, como si la felicidad de un pueblo

## Menéndez amenaza a Lerroux con la huelga general; pero Lerroux no teme a los socialistas, mientras tengan el pesebre lleno

### Se concede gran importancia al Consejo que ha de celebrarse hoy en Palacio

Azaña ocupará provisionalmente la cartera de Hacienda, que según se dice le será otorgada a Corominas. Castrillo va a ser el iniciador del debate político. Los socialistas publicarán hoy un manifiesto.

#### ANTE EL CONSEJO DE HOY, EN PALACIO

El Consejo de ministros que hoy por la mañana se celebrará en Palacio bajo la presidencia del señor Alcalá Zamora se le atribuye gran importancia, suponiéndose que se tratará en él de la situación creada por los últimos debates parlamentarios.

También se ocupará el Consejo de la enfermedad del señor Carner y de la renuncia que ha presentado. Por lo pronto el cargo vacante lo ocupará el señor Azaña, encargándose el subsecretario del despacho. Esta es la propuesta que se llevará al Consejo.

Más adelante, si los médicos no aconsejan al señor Carner el seguir desempeñando la cartera, se le buscará un sustituto.

Otro asunto que estudiarán los ministros es el plan parlamentario a seguir por el Gobierno hasta las elecciones municipales.

#### EL JURADO

### La condena de Francisco Idiáquez

Extraño final el del proceso seguido contra el joven guetariano con motivo de la muerte de Ciríaco Gachaga, proceso vulgar si hay alguno, al que se ha tratado de revestir de un aparato inusitado sobre todo por la prensa izquierdista, como quizás no se haya conocido en muchos años en esta ciudad.

No nos ha chocado en cierto aspecto, sobre todo el resultado, porque aparte las circunstancias expresadas, tenemos dicho y redicho hasta la saciedad lo que se puede esperar de una institución tan sujeta a los caprichos de la suerte, que ya no la toma en serio ni siquiera el demócrata más decidido si no está cegado por la pasión o se pasa la vida subido a lo más encumbrado de una higuera.

Aborrecemos el Jurado, conquista populachera, que maldita la falta que hace como instrumento de justicia en las sociedades modernas, según demuestran sus fatídicos resultados.

Hay es el joven Francisco Idiáquez el que paga inoperadamente su triste tributo a sus sinistras "caricias", hecho que sinceramente lamentamos; mañana será otro cualquiera su víctima y así seguiremos de lamento en lamento hasta que se logre su completa desaparición de nuestro patrio suelo.

Pero no solo hemos de limitar nuestra protesta contra la siniestra institución, sino que debemos salir también aquí a la defensa del derecho de la justicia inmanente frente a las demasías de la prensa izquierdista, que sintiéndose omnipotente sale por el hecho de estar amparada a todo evento desde las alturas, ha contribuido con su intolerable lenguaje, sacando las cosas de quicio y envenenándonos hasta lo indecible, a sembrar la confusión en un proceso en el que no debe resplandecer más que la verdad lisa y llana desde las primeras diligencias hasta la sentencia definitiva, libre de todo resabio partidista.

Abí están patentes los resultados de la campaña. Un Jurado que condena a 21 años de prisión, después de 17 horas de sesión, a un joven para el cual el Fiscal solicita 14 años de privación de libertad.

Si la pasión política y esas campañas pidiendo una víctima explotaria, no hubiera sido sin embargo tan fácil de entender este veredicto tan comentado entre los profesionales, que no salen de su asombro sobre todo al compararlo con el dictado en la gravísima causa de asesinato del ingeniero señor Madinabeitia de Tolosa, de tan opuesto resultado.

Lamentamos sinceramente lo ocurrido y repetimos nuevamente que una vez más ha quedado confirmado hasta la evidencia la absoluta inutilidad de la perjudicialísima institución del Jurado, como instrumento de Justicia, como siempre hemos defendido.

blo fuese compatible con la "peste" del laicismo.

Restáanos para terminar otro artículo.

VICTORIANO

## Del cotarro político

#### TEODOMIRO MENENDEL SE EXCEDE

Comentando el subsecretario de Obras Públicas la actual situación política, decía esta tarde que si llegase a subir al Poder el señor Lerroux, los socialistas se echarían a la calle. Dirigiéndose a los periodistas exclamó: —¿ara cuándo vamos a dejar si no la huelga general a Lerroux no podemos dejarlo vivo ni un día.

Enterado el señor Lerroux de estas manifestaciones, comentó: —¡Hombre, eso no puede decirlo más que un caballo!

—Pues lo ha dicho el señor Menéndez— se le advirtió.

—¿No lo dije? A mí eso me deja impvido. Que se lo cuenten al Presidente de la República. Los que no hicieron la huelga para derribar a la Dictadura, no la harán tampoco para derribarme a mí; y menos mientras tengan el pesebre lleno.

UN MANIFIESTO DE LOS SOCIALISTAS

Madrid. — En la reunión celebrada hoy por el Comité del partido socialista se acordó redactar un manifiesto enjuiciando el momento político actual y para explicar el confusionalismo político que ha dominado en estos últimos días.

El documento será dado a conocer seguramente mañana.

#### EL MANIFIESTO DEL PARTIDO SOCIALISTA

Para aclarar lo que hubiera de cierto en el manifiesto que se anuncia del partido socialista, los periodistas visitaron al señor Cordero. Este les confirmó que dicho documento será entregado mañana al mediodía a la Prensa.

El señor Cordero negó los propósitos que se atribuyen a los socialistas de huelgas y vicieencias en caso de que el señor Lerroux subiera al Poder.

#### UNA CONVERSACION DE MAURA Y GOMARIZ

En los pasillos del Congreso se encontraron los señores Maura y Gomariz y sostuvieron la siguiente conversación: —Dbe haber sido muy interesante— dijo el señor Maura— la reunión de la minoría radical socialista. Me han dicho que Pérez Madrigal ha estado muy bien.

—Se ha discutido; y ante la opinión del Comité Nacional, algunos diputados se han abstenido de intervenir— contestó el señor Gomariz.

—¿Qué opinión tiene usted de la actual situación?— dijo el señor Maura.

—Pues que por que a una minoría se le ocurra, no debe dimitir un Gobierno.

—Y qué inconvenientes ve usted para la formación de un Gobierno republicano?— preguntó el jefe de los conservadores.

—Pues que en dos años de Parlamento se ha visto que los radicales no son un partido de izquierda.

—Pero no queriendo un gobierno radical, la solución está en que salgan los socialistas y hacer un gobierno parecido con vistas a las elecciones.

—¿Municipales o generales?— preguntó el señor Gomariz.

—Yo creo una insensatez hacer antes las municipales— respondió el señor Maura—. En cuanto a su resultado, en las grandes capitales perderemos, pero en los pueblos, la victoria es nuestra. Por algo los gobernadores están ya actuando y aplican sanciones a los que no se afilian a determinados partidos.

—¿Qué harás entonces las derechas?— dijo el señor Gomariz.

—No pretaremos mas que con partidos republicanos.

—¿Y los de Acción Popular?

#### DICE EL SENO CASTRILLO

Madrid. — El diputado progresista señor Castrillo ha dicho a los periodistas que en la reunión de su minoría se trató acerca del discurso pronunciado en el frontón por el señor Azaña y que quizá —añadió— sea autorizado para presentar una proposición incidental que origine un debate político.

#### EN TORNO AL DEBATE POLITICO

Madrid. — A última hora de la tarde se insistía en los pasillos en que no tardará mucho en plantearse el debate político, cuya iniciación corresponde al señor Castrillo.

A este respecto Maura cambió impresiones con los miembros de la minoría radical acerca de la actitud que adoptarán si se llega al citado debate político.

A preguntas de los periodistas el señor Maura contestó con evasivas, diciendo que los radicales eran los dueños del secreto.

#### MORENO GALVEHE Y LA FIRPE

Madrid. — El diputado señor Moreno Galveche ha manifestado que su dimisión del cargo que tenía en la FIRPE obedece a no haberse adoptado los acuerdos tomados en el Congreso que se celebró en Santander.

#### DICE GALARZA

Madrid. — El presidente de la FIRPE, señor Galarza, ha manifestado que la obstrucción de los radicales no tiene razón de ser toda vez que este Gobierno permanecerá en su puesto hasta que se celebren las elecciones municipales.

#### DECLARACIONES DE OSSORIO Y GALLARDO

Madrid. — Un periódico madrileño publica unas declaraciones con el señor Ossorio y Gallardo, el cual ha dicho al periodista que considera muy desagradable el actual momento político.

Todos, a juicio de señor Ossorio, están equivocados: el señor Azaña por persistir en mantener la solución republicano-socialista; los socialistas por no arbitrar un medio que les permita abandonar el Poder; y los radicales por acudir a una actitud de guerra francamente inadmisibles contra otros republicanos.

El periodista preguntó al señor Ossorio qué le parecía el proyecto de reformar el Reglamento y el señor Ossorio respondió que en el momento actual le parece impracticable e impropio, dicho proyecto.

Contestando a una pregunta del periodista sobre su opinión acerca de la política de Azaña, dijo que el señor Azaña debe continuar muchos más tiempo en el Poder, desarticulando su política, pero que debe terminar con la actual formación del Gobierno, mediante el apartamiento de los socialistas, formando un Gobierno homogéneo de republicanos de izquierda quedando fuera de él los socialistas y los republicanos conservadores.

En cuanto a la vida del Parlamento, estima que el actual debe consumir el cuatrenio constitucional.

#### MAS DECLARACIONES DE LERROUX

Madrid. — Un periodista se ha entrevistado con el jefe de los radicales, don Alejandro Lerroux, el cual ha hecho las siguientes declaraciones:

—Acercas del moento político he de decir que considero que no hay más que dos salidas: o el Gobierno derrota la posición de la minoría radical o se retira del banco azul.

—Se dice— dijo al periodista— que esa

posición de su partido no parece la adecuada en un hombre de su fervor republicano.

—Es posible que se diga —contestó el jefe de los radicales— pero conviene tener un poco de memoria. Hace catorce o dieciséis meses tenía yo en España una enorme popularidad y no tuve inconveniente en sacrificarla, precisamente por mi fervor republicano. Desde fuera del Gobierno he colaborado sufriendo reticencias de uno y otro lado, en ojos de mis propios amigos; y desaires de tipo político a los que jamás estuve acostumbrado.

—Se dice replicó el reporter— que en sus discursos en el Parlamento en los primeros días de febrero no llegó a mostrarse tan implacable como después se ha producido su grupo en las Cortes.

—Quien tal asegura —contestó el señor Lerroux— tiene razón. Ahora bien, hay que recordar la forma tibia y descomulgada en que se me contestó.

En el discurso del frontón, se omitió a los republicanos que forman importantes núcleos que son amigos míos y eso me ha dolido a mí, no como jefe del Partido Radical, sino como republicano.

No se me oculta las dificultades que llevan consigo la actitud de la minoría radical, pero hay que comprender que después de discurso del frontón, o adoptamos el procedimiento que hoy seguimos o nos hubiéramos ido a las barricadas.

No me explico cómo los socialistas sostienen ese instrumento cruel y terrible de las demarcaciones municipales para el desenvolvimiento de los trabajadores.

—Parece que el Gobierno está dispuesto a defenderse— le dijo el periodista.

—Y hará muy bien —contestó el señor Lerroux.

Y añadió que si la táctica de la obstrucción se aplica a los ocho días de haberse formado el nuevo Gobierno, sería una venganza y no tendrían con ellos a la opinión española.

En el caso de que se retire el Gobierno, como solución, la formación de un Gobierno netamente republicano.

—No quiero hablar de cargos ni de hombres —terminó diciendo el señor Lerroux— porque ya para mí eso no tiene importancia.

#### ¿EL SUSTITUTO DE CARNER?

Barcelona. — Se aseguraba hoy que el sustituto del señor Carner será el señor Corominas.

#### LERROUX NO SERA PRESIDENTE

"Informaciones" de esta noche publica una carta que ha dirigido Lerroux a un amigo suyo en la que le dice que la actual situación no tiene más remedio que la salida de los socialistas del Poder.

Añade que debe formarse un Gobierno netamente republicano, del cual él no podrá ser presidente.

#### LA TRAVESIA DE ZARAUZ

Una nota del gobernador sobre las facultades de la Gestora de Zarauz

El gobernador recibió anoche a los periodistas; y a preguntas de uno de ellos, dijo que en Guetaria la normalidad era completa, desmintiendo así ciertos rumores que habían circulado.

También dijo que había recibido una confidencia respecto a tres sujetos rusos que según parece, van a llegar; pero sobre ello no se ha dispuesto nada todavía.

Luego facilitó el señor Artola la siguiente nota sobre las facultades de la Comisión Gestora de Zarauz:

"Habiendo consultado el alcalde de Zarauz acerca de las facultades de la Comisión Gestora que sustituye al Ayuntamiento suspenso, las cuales son discutidas por algunos vecinos que se oponen a la construcción de la nueva Travesía, el ministro de la Gobernación ha contestado que el Ayuntamiento interino de Zarauz posee íntegramente las facultades otorgadas por la ley a los Ayuntamientos en propiedad, entre las cuales se hallan las referentes a obras y servicios. Las obras de la Nueva Travesía seguirán, por tanto, con la mayor actividad".